

# DIARIO DE LA MARINA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Redacción y Admón. Peligros, 3, Teletu., 2-931

Director: ALFONSO RUIZ DE GRIJALBA

Madrid 11 de Octubre de 1921

Gerente: MANUEL MONTILLA Y GARCIA

AÑO LIII—Núm. 10 374

## MARRUECOS

Es inútil querer llevar ni el pensamiento ni la pluma por otros derroteros menos interesantes. No hay, no puede haber, no habrá todavía en bastante tiempo tema más atrayente para el afán español que el tema de Marruecos.

Ahora, por las incidencias de esta campaña gloriosa que viene como consecuencia de un máximo esfuerzo del país, que en hombres y dinero viene dando sin regateos cuanto se le pide. Por el esfuerzo brioso de nuestro Ejército, cada vez más merecedor de nuestra admiración por su comportamiento admirable... Después, porque, al interés de las incidencias de nuestra acción en Marruecos, se sumará el que despiertan los debates que han de ser la primera actuación de las Cortes apenas estas se abran. Luego... (y por mucho tiempo quizás) por la cuantiosa interesante suma de intereses que en África tendrán como esclavizada la atención y el corazón de España...

Conforme el tiempo avanza, se reaviva el matiz político que lleva anejo y camina inseparable del problema de Marruecos.

Hubo unos días que era una realidad evidente el dicho del señor Maurs:

—Pero ¿existe la política? ¿Hay, en efecto, quien piense siquiera en «eso»?

Eso, sin embargo, se impondrá pronto como realidad apremiante, ya que como consecuencia de la de las armas y paralelamente a ella, ha de acordarse una política para Marruecos que condense la voluntad nacional, que ordene cómo ha de ser cumplida esa voluntad en armonía con las obligaciones y acciones que hemos de realizar en nuestra zona de protectorado.

Mientras el debate que se resuelve todo esto comienza en su sitio natural, el Parlamento, algunos periódicos empiezan a exponer cuestiones previas relacionadas con lo que quisieran que fuesen las todavía no comenzadas deliberaciones.

No estimará nadie prematuros tales pareceres, ya que el problema marroquí por las proporciones que ha alcanzado, por su derivación sentimental y económica a todo el país, todos estamos en el deber de aportar a la obra definitiva de España en Marruecos el esfuerzo, la colaboración y el parecer. Es tan grande el tema y tan de la Patria, que no consiente inhibiciones ni deserciones.

Nosotros creemos que el futuro de nuestra acción en Marruecos debe imponer a todas una superior elevación de espíritu, una desinterioración absoluta de toda mira o conveniencia particular, y una cesión absoluta de cuanto signifique apartamiento, porque todo esto facilitará mejor la comprensión de la magnitud del interesante tema y la estimación conveniente de su alta calidad...

En la acción que realizamos en el Rif la colaboración parlamentaria debe presentarnos ante el enemigo unidos en un común deseo, firmes en una sola voluntad, fuertes para imponerla, cualquiera que sea el sitio desde donde se hable y no obstante las inevitables discrepancias que en el curso de los debates puedan surgir.

## Agasajos al general Menocal

A la una y media de ayer tarde se verificó en el comedor de gala de Palacio un banquete oficial en honor del ex presidente de la República de Cuba, general don Mario Menocal.

Al almuerzo presidido por los Reyes don Alfonso y doña Victoria, asistieron el homajesado, el ministro de Estado, señor González Hontoria; el primer introductor de embajadores, conde de Velle; los ministros plenipotenciarios de Cuba en Madrid y en Londres; el jefe

superior de Palacio, marqués de la Torre; la camarera mayor de Su Majestad, duquesa de San Carlos, y la dama particular, señorita de Heredia, el jefe de la Casa militar del Rey, general Miláns del Bosch; el ayudante del Monarca, coronel Molins, y el oficial mayor de Alabarderos señor Quecutti.

Al terminar el almuerzo el Monarca conversó amablemente con el general Menocal, que salió altamente complacido de las deferencias de que había sido objeto en Palacio.

Con motivo de celebrarse ayer el aniversario de la proclamación de la República de Cuba se verificó en la Legación de dicho país una recepción a la que asistieron los generales Menocal y García Vélez, los representantes diplomáticos acreditados en Madrid y otras muchas personalidades.

## El viaje del ministro de Gracia y Justicia

Comunican de Alicante que, en la estación, esperaban un considerable gentío, las autoridades y una compañía del regimiento de la Princesa, con bandera y música, que rindió honores.

En el domicilio del diputado a Cortes y director de Prisiones, don Alfonso de Rojas, el señor Francos Rodríguez recibió la visita de innumerables comisiones oficiales y particulares.

A las once de la mañana, por el Ayuntamiento y la Diputación, bajo mazas, le fueron entregados al ministro, en su actual estado, los terrenos y las obras de la cárcel, que a ambas Corporaciones ceden al Estado, para que éste las transforme en prisión central.

Luego se celebró en los salones del Ayuntamiento una comida oficial, pronunciando discursos el presidente de la Diputación, alcalde y el subsecretario de Gracia y Justicia, señor Gullón. En todos los discursos se patentizó el amor a Alicante.

El señor Francos Rodríguez también habló elocuentemente, refiriéndose a las necesidades actuales de la Patria.

A las cuatro de la tarde, en un tren de la línea de la Marina, fueron los invitados desde la plaza de Dicenta hasta el chalet de Mancha, para inaugurar el hospital de sangre que ha in talado el Ayuntamiento y aceptó el ministro de la Guerra.

Los visitantes elogiaron la instalación, que es completa.

Después, en el hotel Simón, el partido democrático ofreció un te al señor Francos Rodríguez. La concurrencia fué numerosísima.

Se pronunciaron varios discursos, y al final, el ministro de Gracia y Justicia pronunció unos patrióticos párrafos, hablando de su actuación en el Gobierno actual.

Dijo también que la hora presente no es la de los partidos políticos, sino la de que los hombres que aman a la Patria.

«Canslejas, como el Cid—añadió—gana las batallas después de muerto. En 1909 hubo una revolución, por oponerse el pueblo a que los soldados fueran a la guerra», y hoy los empuja con entusiasmo. Esto es obra de Canslejas, que hizo que fueran a defender el honor de la Patria los pobres y los ricos.»

Terminó diciendo que el triunfo que se consiga mañana será de los demócratas. «No sé si de nosotros, pero sí de nuestras ideas. Todos, desde la extrema derecha hasta la extrema democracia, quieren el triunfo, pero un triunfo de la democracia dentro del orden; que no se tenga a España como una cortesana, ya que es grande, educa a los maestros, cultiva a los obreros y defiende a sus soldados.»

El señor Francos Rodríguez fué ovacionado con gran entusiasmo.

Por acuerdo unánime de los reunidos, se telegrafió al alto comisario de España en Marruecos, consignando el saludo para nuestro Ejército.

Por la noche, en el correo, regresaron a Madrid el ministro y sus acompañantes, tributándose al señor Francos Rodríguez una grandiosa despedida.

## EL PROTECTORADO DE MARRUECOS

# La bandera española ondea en el Gurugú

### Detalles de la operación.—En Tetuán y en Chafarinas.—Del viaje del ministro.—Nueva expedición de heridos

## INFORMES OFICIALES

En el ministerio de la Guerra facilitaron anoche el siguiente relato oficial:

«El alto comisario, en conferencia de las 20,30, comunicó lo siguiente:

Esta mañana, a primera hora, se ha ocupado el Gurugú por varias columnas que, envolviéndole, han operado en la siguiente forma: Al amanecer, la del general Sanjurjo, que era la más fuerte, completó el envolvimiento del macizo montañoso, marchando hacia la meseta de Taxuda, lo que originó la huida del enemigo que ocupaba aquí. Después dicha columna, establecida ya en posiciones adecuadas, ha contenido durante todo el día numerosos enemigos que constantemente acudía del interior con la esperanza, sin duda, de impedir el avance de nuestras columnas hacia sus objetivos y la fortificación y abastecimiento de las mismas, lo que evitó dicha columna, si bien combatiendo duramente, aunque con resultado útil extraordinario. Ha sido, pues, el papel de esta columna sumamente beneficioso para el conjunto, y su comportamiento tan brillante como siempre.

Una columna a las órdenes del coronel de Sicilia y afecta a la brigada Cabanellas, subió por los poblados de Barraca a establecerse en las peñas de Azaij para amenzar por esa parte.

El resto de esa brigada con su Caballería y Artillería enlazaba a la columna anterior con la del general Sanjurjo, cerrando todas las ayendas del Gurugú por el Sur amenzándolas.

La brigada del general Berenguer se dividió en tres columnas, de las cuales una, a las órdenes del coronel Salcedo, ocupó las peñas del Bayo; otra, mandada por el coronel Saro, Hardú, y la tercera, por el teniente coronel Ayuso, Kolla.

General Fresneda, con fuerte columna, ocupó con su vanguardia, mandada por teniente coronel Núñez de Prado, Basbe, y con otro destacamento, Teguirat, dirigiéndose con el resto de ésta a Hardú, donde se han cogido el enemigo dos cañones Schneider.

Lás columnas, en su marcha, han incendiado numerosos poblados. Coronel Riquelme envolvió por Karmut, donde estuvo todo el día establecido. Han encontrado sus tropas resto de un cañón numerosos proyectiles, muchos de ellos granadas rompedoras.

Todas estas columnas, con excepción, como antes se indicó, de la del general Sanjurjo, no han tenido novedad, marchando con gran precaución a sus objetivos, que alcanzaron a las diez de la mañana, hora a que ondeó la bandera española sobre las cumbres de la famosa montaña, que hasta hoy era centro de donde irradiaban todas las fechorías de la rebelión, amenzando constantemente, no sólo a Melilla, sino todas las demás comunicaciones o en las posiciones ocupadas, que también estaban bajo la presión de esa zona montañosa que si fin cayó en nuestro poder.

No es, pues, extraño el extraordinario júbilo producido en la ciudad por tan importante operación, desbordándose la masa popular de entusiasmo, especialmente al regreso de nuestras tropas,

que han sido aclamadas constantemente y vitoreadas por todas las clases sociales, fundidas en el más acendrado patriotismo.

La brigada Sanjurjo, que, como se ha dicho, sostuvo el peso de la jornada, ha sostenido un durísimo combate que ha durado hasta hace pocos momentos.

Acabo ahora de conferenciar con dicho general, quien me ha confirmado las impresiones que durante todo el día ha venido transmitiéndome sobre importancia y violencia ataqué.

Esas tropas llegaron ya a su campamento, afirmando general Sanjurjo lo hicieron con elevado espíritu y verdadera alegría por las grandes bajas causadas al enemigo y el éxito feliz de la operación total.

Agregaré al parte que acabo de comunicar que, en efecto, el empeño del enemigo de impedir ocupación Gurugú le ha llevado a combatir tenacísimamente, reforzado por contingentes del Rif, dirigidos por el propio Abd-el-Krim, que, sin duda, comprendió necesitaba reaccionar y alentar a su gente después de los desastrosos últimos, y al advertir la previsión de encomendar a la columna Sanjurjo cortara el acceso a la montaña, se propuso envolver a la columna, intentándolo varias veces durante el día siendo en todas ellas rechazado sangrientamente gracias a la pericia de ese general y a la bravura de sus tropas.

Elogia el general la conducta de jefes y oficiales, que han sabido aprovechar las condiciones de las tropas, y tan quebrantado quedó el enemigo, que cuando las demás columnas habían fortificado ya las grandes posiciones que ocuparon y por haber cumplido su arriesgada misión Sanjurjo le ordenó que podía replegarse al campamento, apenas fué hostilizado.

El Gurugú puede decirse que es una inmensa hoguera, y durante todo el día, y ahora mismo, contemplo el incendio de adueros desde los cuarteles se han cometido toda clase de traideros ataques contra Melilla y nuestras tropas.

Dice ahora Sanjurjo que se han distinguido de manera extraordinaria regimiento de Granada y una batería del tercero de montaña.

En los territorios de Ceuta, Tetuán, Larache, sin novedad.

## En la zona de Tetuán

Varias noticias

El último zoco ha estado desanimado a consecuencia de la lluvia.

Los artículos han subido de precio a causa de la gran demanda y el retraimiento de los vendedores moros.

Ha llegado procedente de Melilla, el delegado de la Cruz Roja de Puertollano, don Ricardo Habanero, que viene comisionado por el Ayuntamiento de dicha localidad para hacer entrega de un donativo a los soldados de Puertollano residentes en esta zona.

Al acto asistieron el presidente, secretario y miembros de la Cruz Roja, el jefe de la ambulancia de Ceuta, el de esta población y los soldados de Puertollano.

El señor Habanero saludó a los soldados y les alentó con vibrantes palabras el cumplimiento de su deber. Después hizo entrega a cada uno del donativo correspondiente.

## En las Chafarinas

El temporal.—Una desgracia

A consecuencia del temporal zozobran en este puerto una gasolinera y tres botes del «Contramaestre Casado», pereciendo ahogado el tripulante Florentino González.

También se perdió, sin que ocurrieran desgracias personales uno de los botes que se utilizan para los convoyes a Cabo de agua.

Las dotaciones del «Contramaestre Casado» y del «Laya» auxiliadas por los habitantes de estas islas realizaron cuantos trabajos de salvamento se juzgaron precisos, librando muchas de las embarcaciones aquí fondeadas.

Se encuentran fondeados en este puerto, repostándose de carbón y víveres, además de los buques citados, el crucero «Cataluña», cañonero «Bonifa», contratorpedero «Bustamante» y el transporte «Conde Churrua».

El infante don Jenaro y la oficialidad de estos buques han desembarcado ayer con objeto de visitar las islas, siendo muy atendidos por el comandante militar.

## El viaje del ministro de la Guerra

Su estancia en Melilla

En el puerto fué recibido el ministro por el alto comisario, general Berenguer el marqués de Cavañanti y demás generales y jefes de Melilla.

Las fuerzas, a las órdenes del general Cabanellas, se encontraban formadas a la entrada de la plaza, siendo revistadas desde el automóvil por el señor La Cierva.

Después, el ministro, con los generales Berenguer y Cavañanti, se trasladó directamente a las posiciones de Atlaten y Segangan, donde revistó a la columna del general Sanjurjo, de la que formaban parte los Regulares y el Tercio extranjero.

Para todas las fuerzas y especialmente para estas últimas, tuvo palabras de elogio.

Halándose el señor La Cierva en la posición de Segangan le fué presentado el soldado Miguel Rodríguez, que acababa de evadirse del cautiverio, habiendo resultado herido.

Le hizo varias preguntas, interesándose se por su estado, y le hizo entrega de 50 pesetas.

También le prometió concederle licencia con objeto de que vaya a reponerse al lado de su familia.

Después de visitar las últimas posiciones ocupadas, regresaron el ministro y los generales a la plaza trasladándose de nuevo a bordo del «Giralda», donde almorzó el ministro con las autoridades militares.

Al banquete asistió también el suboficial don Ricardo de la Cierva, hijo del ministro.

El señor La Cierva pronunció a la



hora de los brindis un breve discurso elogiando la acción de nuestras tropas, y prometió que el Gobierno enviará a Marruecos todo el material y fuerzas necesarias para el éxito final de nuestra actuación.

Desde el barco se trasladó el ministro al palacio de la Residencia, donde pasó la tarde.

Conferenció por teléfono con el Rey y con el Gobierno, dando cuenta detallada de sus impresiones.

Después de estas conferencias mantuvo una muy extensa con el alto comisario, retirándose del palacio de la Residencia ya cerca de la noche para pernoctar a bordo del «Giralda».

## Movimiento de tropas

Valencia.—A bordo del «Tintoret» ha salido para Melilla la compañía de Intendencia.

Con ella van seis oficiales, tres sargentos, 12 cabos, un veterinario, dos herradores y 39 soldados pertenecientes a distintos Cuerpos.

Componen la expedición en total 231 hombres. Fueron despedidos muy cariñosamente.

En el «Tintoret» va también el aeroplano comprado por suscripción popular para el regimiento de Guadalajara.

Cádiz.—Han sido llamados a filas los reclutas del reemplazo de 1921, correspondiendo a Cádiz 505; a Algeciras, 75, y a Jerez, 713.

A bordo del «Isla de Menorca» han salido para Larache un capitán, varios tenientes y algunos soldados del regimiento de Soria.

En el mismo buque se ha embarcado material de campaña y caballos.

En el correo de Andalucía salieron anoche para Málaga el capitán don José Donosteve y Pérez de Castro y los tenientes don Nicasio Gómez Arriero y D. Venancio Carvajal y Carvajal, destinados al cuadro eventual, en Melilla, del tercer regimiento de Artillería de montaña.

## Los heridos de la campaña

En Madrid

A consecuencia de desprendimientos de tierras, motivados por la lluvia, el tren especial que debió llegar procedente de Málaga anteañoche lo hizo ayer.

En dicho convoy han venido 130 heridos de la campaña, entre ellos nueve oficiales.

A la estación acudieron el capitán general, marqués de Estella; el gobernador militar, general Burguete; otras autoridades militares y civiles, damas y enfermeras de la Cruz Roja y el servicio de Sanidad militar.

La evacuación se hizo rápidamente, siendo conducido 96 al Hospital militar de Carabanchel y los 34 restantes al instalado por la Cruz Roja en el de San José y Santa Adela.

## DE RUSIA

Han terminado en Bruselas las sesiones de la Conferencia internacional de socorros a Rusia, después de aprobarse varias resoluciones preconizando la unión de todos los organismos privados capaces de remediar el hambre; se acordó enviar a Rusia una Comisión de técnicos, cuyo informe permita a la Conferencia solicitar de los diversos Gobiernos los necesarios créditos; declarándose que ninguna solución definitiva del problema del hambre puede ser posible antes de que se restablezcan en Rusia las condiciones económicas normales; y, finalmente, se subordina la concesión de créditos a Rusia a las tres condiciones siguientes:

Primera. El Gobierno de los Soviets reconocerá las deudas anteriores a la guerra, distintas de las obligaciones resultantes del régimen establecido.

Segunda. Por todos los créditos que se acuerden, el Gobierno ruso dará las garantías adecuadas.

Tercera. Los créditos en cuestión serán utilizados únicamente, según las indicaciones de la comisión de técnicos y para la adquisición de artículos de primera necesidad.

## El Congreso de la Prensa

Habiendo aparecido en varios periódicos la noticia de que el Congreso de la Prensa se había aplazado, «sine die», conviene decir que dicha información se refiere al Congreso internacional de la Prensa que había de celebrarse en Bruselas en breve plazo.

Los periodistas holandeses solicitaron del Comité organizador que fueran admitidos los alemanes y austriacos; a ello se negaron los belgas y franceses, y a esto obedece la suspensión indefinida en estos días acordada.

El Congreso Universal de la Prensa de Honolulu no se ha suspendido. Por el contrario se espera de un momento a otro en España noticias de su inauguración.

## DE PALACIO

Ayer ofreció sus respetos al Monarca el ministro plenipotenciario del Japón, señor Tajiro-Sakata, acompañado de 1.º primer introductor de embajadores conde de Valle.

Después el Soberano recibió en audiencia militar al consejero togado del Supremo de Guerra y Marina don Melchor Sáiz, intendente general de la Armada don Manuel Arjona, general de brigada don Alfredo Martínez, coronel médico don Eduardo Somprún, coronel de ingenieros don Anselmo Sánchez-Tirado, capitán de fragata don Alfredo de la Puerta, teniente coronel de Infantería don Julio López, comandantes de Estado Mayor don Julián Fernández y don Manuel Galmayo, y alférez del regimiento de Garrellano don Javier de Asúa que marchó anoche a Marruecos.

También recibió el Monarca al coronel del regimiento de Covadonga don Manuel Burguete, con los jefes y oficiales del segundo batallón, que fueron a despedirse de Su Majestad, porque salen en breve para Melilla, donde se encuentra el primer batallón.

La Reina doña Victoria Eugenia, acompañada de la duquesa de San Carlos, salió a las once y media en automóvil y se dirigió al palacio del Infante don Fernando, en la Cuesta de la Vega, para visitar a los Príncipes de Baviera, y después marchó al palacio de la Infanta Isabel, en la calle de Quintana, para visitar también a la Infanta doña Eulalia de Borbón.

Sus Altezas agradecieron la fina atención de la Soberana.

El próximo viernes 14, a las doce de la mañana, se celebrará el solemne acto de presentar al Rey sus credenciales el nuevo embajador de los Estados Unidos en España, mister Cyrus G. Woods.

## En la Alta Silesia

La Agencia Telegráfica suiza dice saber que el Consejo de los Cuatro se ha ocupado durante estos últimos días en organizar una Comisión internacional, encargada de asegurar durante el período transitorio de los próximos años la actividad económica y el orden en la región industrial de Alta Silesia, cuyo reparto entre Polonia y Alemania es ya absolutamente seguro.

Ambas potencias tomarán inmediatamente posesión de la zona que les sea atribuida, sirviendo esa Comisión a modo de organismo de enlace entre estos territorios, separados políticamente, pero ligados estrechamente desde el punto de vista económico.

El hecho de que el Consejo se haya ocupado de la labor que incumbe a tal Comisión permite deducir que la cuestión principal, o sea la del territorio industrial, ha quedado zanjada en el sentido del reparto.

## El precio de la carne

La Junta provincial de Subsistencias se reunió encargada de estudiar el problema de la carne, discutieron largo rato y he aquí lo que se acordó:

La carne de primera clase (carne de vaca), que se tasó a 4,50 el kilo, se venderá desde hoy a 4,70; la de segunda, que se expendía a 3,60 se expendirá a 3,80, y la de tercera clase (carne con hueso), que marcó la tasa a 1,80, se ha autorizado para venderla a dos pesetas el kilo, admitiéndose en éste como máximo 250 gramos de hueso.

## La observancia del retiro obligatorio

En el día de ayer comenzó la inspección oficial en Madrid en el gremio de café, ofreciendo un satisfactorio resultado de que todos los industriales que estaban ya requeridos por no haber verificado la afiliación de su personal lo efectuaron inmediatamente.

EN SAINT-NAZAIRE

## Importante discurso de Briand

Acompañado de los ministros de Justicia, Interior, Marina y Regiones liberadas, pasó revista a la división naval.

Al final del banquete ofrecido en el «hall» de la Compañía Trasatlántica, el presidente del Consejo pronunció un importante y extenso discurso.

Monsieur Briand comenzó recordando el heroísmo demostrado por Francia en la pasada guerra y trazó después a grandes rasgos la labor del actual Gobierno.

Al hablar de las relaciones con los demás países, dijo que quería que Francia mostrara lo que es, «un gran pueblo que no quiere abusar de su fuerza, sino hacer valer sus derechos».

A continuación recuerda que el Tratado de Versalles no es una obra perfecta, a pesar de los esfuerzos de sus autores.

En el momento de la firma, Francia, triunfante, que era la que mejor podía hacer valer sus derechos, tuvo que transigir con los demás firmantes del Tratado. «Cómo extrañarse de que el Gobierno actual se vea asimismo obligado a transigir?»

Sin embargo, para obligar a Alemania a cumplir sus compromisos, se fijó el total de su deuda, se ocupó el Rhur y se llamó la quinta de 1919. Alemania tuvo que inclinarse y aceptar el ultimátum.

Después, el jefe del Gobierno afirma su esperanza de llegar a un acuerdo económico internacional, sin el cual el mundo no podrá volver a encontrar su perdido equilibrio.

Respecto de la Conferencia de Washington, manifestó que ningún país puede desarmar si no se halla suficientemente seguro.

Si Francia obtiene garantías suficientes, será la primera en desarmar, pues no abriga ningún sentimiento imperialista.

Francia tiene derecho a las reparaciones y a su seguridad y que el Gobierno no descuidará esta tarea.

Tengo confianza en el Gobierno que preside Wirth, puesto que todos los compromisos que contrajo han sido cumplidos hasta ahora.

Por último, el presidente expuso la política seguida por el Gobierno, y terminó diciendo:

«Es necesario que Francia, victoriosa, sea una Francia pacífica y de extensa justicia social.»

Los principales pasajes del discurso fueron acogidos por los invitados con grandes aplausos, que se repitieron con mayor entusiasmo al final del mismo.

## Bibliotecas públicas de Madrid

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las Bibliotecas siguientes:

Museo Arqueológico Nacional, Serrano, 13, de ocho a catorce; los domingos, de diez a trece. (La consulta de libros requiere autorización del Jefe del Museo).

Biblioteca popular del distrito de Alcala, ronda de Toledo, 6.º de dieciséis a veintidós. (Los domingos, de diez a trece).

Facultad de Medicina, Atocha, 701 y 109, de ocho a catorce.

Talleres de la Escuela Industrial: Embajadores, 68, de ocho a catorce.

Biblioteca popular del distrito de Chamberí, paseo de Ronda, 2, de dieciséis a veintidós. (Los domingos, de diez a trece).

Escuela Industrial, San Mateo, 5, de ocho a catorce, excepción del mes de Agosto, que será de ocho a doce, por motivo de limpieza.

Real Academia de la Historia, León,

21, de dieciséis a veinte y de quince a diecinueve.

Archivo Histórico Nacional, paseo de Recoletos, 20, de ocho a catorce.

Escuela de Veterinaria, Embajadores, 70, de ocho a catorce, a excepción de la segunda quincena del mes de Agosto, que se dedica a limpieza.

Facultad de Farmacia, Farmacia, 2 de nueve a dos y de catorce a dieciséis.

Museo de reproducciones artísticas Alfonso, XIII, 58, de ocho a catorce. (El mes de Agosto estará cerrado por motivo de limpieza)

Biblioteca Nacional, paseo de Recoletos, 20, de ocho a catorce. (Los domingos, de diez a una).

Instituto Geográfico, paseo de Atocha, 1, de ocho a catorce.

Museo de Ciencias Naturales, paseo de Recoletos, 20, bajo, de ocho a catorce. (Las obras de Zoología, Botánica y Geología, pueden consultarse en el nuevo local del Museo, Palacio de la Industria y de las Artes (Hipódromo)).

Sociedad Económica Matritense, Plaza de la Villa, de ocho a catorce.

Escuela Superior de Arquitectura Biblioteca del Real Conservatorio de Música y Declamación, de ocho a catorce.

Jardín Botánico, de ocho a catorce. Estudios, 1, de siete a trece, a excepción de la segunda quincena del mes de Agosto que se dedica a la limpieza.

Facultad de Derecho, San Bernardo, 59, de ocho a catorce; los domingos, de once a trece.

## COMPANÍA TRASATLANTICA

LINEA DE FILIPINAS

El vapor

«LEGAZPI»

destinado a realizar el próximo viaje las fechas de salida de Cádiz y Barcelona se avisarán con la debida oportunidad.

## Información de Marina

Ejercicios de tiro

En vista de lo propuesto por el general de la división de Instrucción, referente a la posibilidad de efectuar en dicha división el curso teórico práctico de los alumnos de especialización de Artillería y tiro naval, se ha dispuesto quede modificada la Real orden circular de 4 de Febrero de 1919 en la siguiente forma:

1.º El curso teórico práctico se efectuará en el polígono naval de tiro y calibración de Marina.

2.º Los exámenes se verificarán en el mencionado polígono ante una Junta de jefes especializados.

3.º Los textos y programas y modo de verificar el curso y exámenes corresponderá a la inspección central de tiro naval.

Percepción de dietas

Accediendo a lo propuesto por la Junta con suñtiva de la Dirección general de Navegación y Pesca marítima, y de acuerdo con lo informado por la Intendencia general del ministerio se ha dispuesto que teniendo en cuenta la renuncia expresa a sus derechos, por lo que afecta al percibo de las dietas por los vocales representantes de los navieros y algunos de los del personal, cuyas circunstancias particulares se lo permiten, no hay inconveniente en que las que deban percibir los demás señores vocales de la citada Junta, y a que hace referencia el punto 1.º de la Real orden de 7 de Septiembre de 1920 sean elevadas a la cuantía de veinticinco pesetas, siempre que no se exceda del crédito de cuatro mil pesetas, consignando en el capítulo 12, art. 4.º del vigente presupuesto para tal fin.

Cuerpo Administrativo

Para cubrir vacantes reglamentaria producida por el pase a la reserva del Comisario de primera clase don Luis Méndez han sido ascendidos a sus empleos inmediatos al comisario don Manuel González Piñero y contador de navío don Francisco Bosch y Fernández, con la antigüedad de 27 del referido mes de Septiembre, y del comisario de primera don Francisco de P. Sierra y Castaño, comisario don Francisco Molina y Solvan y contador de navío don Juan Garcés y Ferrándiz con la de 30 del mismo, los cuales tienen cumplidas las condiciones necesarias para eso y han sido declarados aptos; quedando retardado en el ascenso el comisario don José María Lozano y Gallado por no tener cumplidas las condiciones, no ascendiendo por igual causa ningún contador de fragata.

## Botadura de un submarino

El domingo, después de oír misa el ministro de Marina, a las ocho de la mañana, a bordo del acorazado «España», dirigióse a los estilleros de la Constructora Naval, pasando al dique flotante, donde se realizaban los últimos preparativos para botar el submarino número 2, construido en dicho arsenal.

El marqués de Cortina subió a cubierta del submarino, acompañado de los señores del Consejo de Administración D. Adolfo Navarrete, conde de Zubirib, capitán general del departamento señor Carranza, delegado local de la Constructora y alto personal técnico.

La parte alta del buque ocupabanla todas las autoridades.

El sumergible comenzó a descender del dique a las diez, resultando de gran emoción el momento de tocar agua.

Acto seguido se bendijo el submarino, rompiendo sobre el casco una botella de Champagne el jefe del arsenal, mientras que una banda tocaba la Marcha Real y los invitados prorrumpían en vivas al Rey, a España, al Ejército y a la Marina.

El nuevo sumergible, segundo de una serie de seis, que se construye en estos astilleros, tiene las siguientes características: eslora, 64,10 metros; manga, 5,60; puntal, 5,18; calado, 3,43; desplazamiento sumergido, 835 toneladas; velocidad, 16 millas. Tiene dos máquinas de 700 caballos, dos motores eléctricos de 420; cuatro tubos lanzatorpedos y un cañón de elevación.

Los invitados pasaron después a las oficinas de la Compañía, donde fueron espléndidamente obsequiados.

Terminada la fiesta, los invitados se trasladaron al sitio donde habían de celebrarse las anunciadas maniobras navales.

El ministro, con las autoridades, ocupó el puente del buque sumergible «Kanguro», fondeado en medio del puerto con los demás buques que habían de intervenir en las maniobras.

Salieron primeramente los torpederos números 1, 5, 21 y 22; los submarinos «Isaac Peral», «A-1», «A-2» y «A-3», y el destructor «Villamil», siguiendo detrás el «Kanguro» y las embarcaciones particulares.

Un numeroso gentío invadía las escaleras y el puerto.

Cuando los citados buques se aljaron varias millas, efectuaron diversas maniobras que resultaron lucidísimas.

Al regresar los buques a sus proximidades del puerto se celebraron las prácticas de torpedos con gran precisión, haciéndose estallar 10 minas submarinas.

El ministro felicitó al jefe de la estación torpedista, teniente de navío don Adolfo Hércules de Sola.

## Conferencia importante

En el Instituto Oceanográfico de París se ha celebrado recientemente una entrevista entre el coronel Chaves, director del Observatorio de las Azores, y los señores general Gómez Núñez y el ingeniero geógrafo Alvarez Guerra, director del Instituto Geográfico y Estadístico y subjefe del Servicio meteorológico español, respectivamente.

Los reunidos trataron extensamente de la organización de las observaciones meteorológicas en España y Portugal, con independencia las unas de las otras, pero coadyuvando del modo más eficiente a la protección de las líneas de aviación, principalmente la militar.

## Banco Hipotecario de España

PASEO DE RECOLETOS, 17-MADRID

Capital social: 50.000.000 de pesetas.

Préstamos sobre toda clase de fincas rústicas y urbanas al 4,25 por 100 de interés anual y amortización de cinco a cincuenta años; préstamos y créditos hipotecarios a corto plazo para construcciones de edificios; descuentos y préstamos sobre valores al 3,5 por 100 de interés anual; emisión de cédulas hipotecarias; letras sobre España y extranjero; cuentas corrientes a la vista, a ocho días vista, a tres, seis meses un año y dos años; depósitos y efectos de alhajas, los primeros están exceptuados del pago de derecho, de custodia, cuando pertenezcan a personas que tengan abierta en el establecimiento cuentas corrientes en metálico.



# Los teatros

## ESLAVA. —El ardid.

El rey de astracán ha estrenado anoche una comedia en Eslava. Creo que es el primer estreno de Muñoz Seca en la presente temporada, y se puede afirmar que no será el último, porque ya se anuncia otra obra del fecundo autor para uno de estos días.

Pero aquí encaja bien el conocido refrán de «Al primer tapón, zurrapa» porque el público de Eslava recibió con entusiasmo el primer estreno del presente año teatral del popular autor de «El verdugo de Sevilla».

La verdad que «El ardid» no tiene nada de original ni de ingenioso, porque es un ardid demasiado vulgar para los trucos abraacadabrantes a que no tiene acostumbrados Muñoz Seca.

Por otra parte, la trama de la obra se parece mucho a otros juguetes cómicos y a otras astracoadas conocidas.

Pero, a pesar de todo esto, la concurrencia que asistió al estreno se sintió benévola y aplaudió al final de los actos, acaso recordando otras obras del mismo autor.

Catalina Bárcena hizo mucho por salvar al naufragio la débil embarcación en que se había embarcado, y otro tanto podemos decir de Collado, que hizo reír a carcajadas en muchas ocasiones al público.

El autor salió varias veces al proscenio.  
MAQUIAVELO

## Talegas y blasones

En la iglesia americana de París, y más tarde en la iglesia rusa, se celebró ayer la ceremonia de la boda de la princesa Xenia de Rusia, hija del Gran Duque Jorge, fusilado por los bolcheviques, con el millonario americano William Lodd, hijo del rey del estío, que murió en 1908, dejando a su viuda e hijos una fortuna de 400 millones de francos.

La señora Lodd se casó el año último con el príncipe Cristóbal de Grecia, hijo menor del Rey Constantino.

En la iglesia americana, la novia fué apadrinada por el Gran Duque Alejandro Michailovich, y el novio por el príncipe Cristóbal de Grecia.

Después de la ceremonia en la iglesia rusa, se dió en el hotel Ritz una brillante recepción.

Los recién casados salieron para la villa Wight.

Pasarán las primeras semanas de su luna de miel a bordo del navío-essa que les espera allí.

## Consejo Superior de Protección a la Infancia

El día 31 de Octubre termina el plazo de admisión de instancias en solicitud de los premios que ha de conceder el Consejo Superior de Protección a la Infancia, y que son: uno de 1.000 pesetas (premio Tolosa Latour) al autor que mejor desarrolle el tema que sigue:

«Educación física, moral, intelectual y cívica de los niños en España: Sus deficiencias y medios más adecuados para corregirlas.»

Cinco premios de 200 pesetas a los médicos rurales que se hayan distinguido con sus trabajos en favor de las madres y de los niños.

Diez premios de 100 pesetas y 20 de 50 a las madres que se distinguen en la crianza de sus hijos.

Un premio de 500 pesetas, cinco de 200 y dos de 250 a los maestros y maestras.

Diez premios de 100 pesetas a matrimonios y viudas pobres que tengan más de seis hijos menores de catorce años. Seis premios de 200 pesetas a las personas que hayan salvado la vida de algún niño con riesgo de la propia.

Diplomas de honor a los fundadores de instituciones benéficas.

Las solicitudes deberán dirigirse a las Juntas provinciales (Gobiernos civiles).

## La salud en Madrid

Según «El Siglo Médico», continúan disminuyendo en número y en intensidad las infecciones agudas del aparato gastro-intestinal, las fiebres paratifoideas (mal llamadas paratíficas) y las tifoideas van desapareciendo visiblemente, restando algunas de carácter colibacilar. También han disminuido considerablemente las diarreas infantiles por enteritis. Comienza a señalarse recrudescimiento de las formas crónicas de reumatismo y de las erupciones artíficiales.

## Catástrofe en el mar de Irlanda

Telegrafía de Londres: En la pasada noche se produjo una terrible colisión entre tres navíos en el mar de Irlanda. Uno de los barcos, el «Rowen», que conducía a bordo cien pasajeros, chocó con el vapor «West Camk».

Los dos buques se separaron sin graves averías; pero al hacer la maniobra el primero, presentó su costado al paquebote «Clan Malcolm» y se produjo una nueva colisión, a consecuencia de la cual se hundió el «Rowen».

El número de víctimas es elevado. Avisado por la telegrafía sin hilos, un contratorpedero acudió a toda marcha al lugar de la catástrofe y recogió a 17 supervivientes y dos caáveres.

El vapor «West Camk» ha llegado a Glasgow, llevando a bordo una veintena de supervivientes, y el paquebote «Clan Malcolm» ha salvado también otras 25 personas. Otro vapor, que atravesó por el lugar del siniestro, ha salvado también a varios pasajeros.

## NOTAS DE GUERRA

Baja Causa baja, por inútil, el teniente de Infantería don Antonio Rivas.

Reemplazo Pasa a esta situación el alférez de Infantería don Manuel Martínez.

Matrimonios Concedese real licencia, para contraerlo, al alférez de Infantería don Francisco Vigil.

Vuelta a activo Se concede al capitán de Infantería don Antonio Torres.

## Notas políticas

Las senadurías vacantes Seis son las vacantes de senadores que existen actualmente; tres de estas por fallecimiento de los electivos señores Amer, marqués de Villalta y Carballo, y otras tres por muerte de los de derecho propio señores general Primo de Rivera, ocurrida antes de cerrarse las Cortes, y duque de Béjar y conde de Villagonzalo, que fallecieron durante el interregno.

Por acuerdo del Senado quedó decretado, pero no cubierta la del marqués de Estella, y como igual criterio es de suponer que se siga respecto de las otras dos que en la parte permanente han ocurrido después, interin se resuelva acerca del orden en que han de ocuparlas los aspirantes por derecho propio ya admitidos en tal concepto al ejercicio del cargo, entre los cuales figuran cuatro grandes de España, dos arzobispos, el patriarca de las Indias y el capitán general de la Armada, habrá de plantearse esta interesante cuestión, tan enlazada con la de reforma de la actual composición del Senado, así que las Cortes vuelvan a funcionar.

Como grande de España ha solicitado también su ingreso en la Alta Cámara el señor conde de Guadiana, que está pendiente de admisión.

Banquete diplomático El ministro de Cuba en España, doctor García Kohly, obsequió anoche con un banquete en el Ritz al ex presidente de aquella República, don Matlo Menocal.

Entre los comensales figuraban los representantes de la Argentina y Chile y los ministros de Estado, Gobernación, Gracia y Justicia y Trabajo; los generales marqués de Estella, Miláns del Bosch, Luque y Aguilera; el gobernador civil, los señores Alba, Canals y otras personalidades.

Se presenció de los brindis.

Cartas credenciales El viernes 14, a las doce de la mañana, presentará al Rey sus cartas credenciales el nuevo embajador de los Estados Unidos y en breve lo hará el nuevo ministro de Portugal.

Altos cargos El jefe del Gobierno al despachar ayer con Su Majestad, sometió a su firma el decreto jubilando al ministro del Tribunal de Cuentas del Reino, don Vicente Pérez, y nombrando para sustituirle a don Ramón Baeza, actual director general de Contribuciones.

Regreso del señor Sánchez Guerra Mañana miércoles en el tren que tiene su

llegada a Madrid a las nueve y media, regresará de su veraneo, acompañado de su distinguida familia, el presidente del Congreso.

Rectificando a «El Socialista»

El ministro de la Gobernación manifestó esta madrugada que carecía de todo fundamento la noticia publicada por «El Socialista» de haber fallecido el obrero panadero José López Portillo algunas horas después de haber salido de la Dirección general de Seguridad, donde permaneció detenido cinco días, negándole la asistencia facultativa a pesar de la gravedad de su estado.

El director general de Orden público me asegura—añadió el conde de Coello de Portugal—que el referido obrero no ha sido objeto de detención de ningún género, y con ello queda virtuosamente rectificada la afirmación del aludido periódico.

Despacho con el Rey

Esta mañana despacharon con el Rey los ministros de Gobernación y Hacienda. Ambos sometieron a la firma de Su Majestad decretos de personal.

Consejo de ministros

A las cuatro de la tarde se han reunido los ministros en la Presidencia para celebrar Consejo.

En éste se acordará, según se asegura la publicación de la convocatoria de Cortes para el día 20 y se resolverán asuntos de importancia relacionados con Marruecos.

Regreso del señor Clerva

Esta mañana llegó a Málaga de regreso de su viaje a Melilla el ministro de la Guerra señor Clerva.

Este ha despedido a la tarde a los huéspedes y esta noche saldrá para Madrid en el expreso.

El conde de Coello de Portugal a Zaragoza

En el expreso de Barcelona ha salido esta tarde para Zaragoza el ministro de la Gobernación.

El señor conde de Coello presidirá mañana la procesión del Pilar y por la tarde emprenderá el regreso a Madrid.

## A beneficio de la Cruz Roja

La Prensa, con motivo de una fiesta a beneficio de la Cruz Roja en el teatro Cervantes anuncia que están invitadas las personas Reales y después añade que lo están igualmente el teniente coronel jefe de la Legión y los oficiales y tropa heridos de dicho Cuerpo que se encuentran en Madrid. El jefe de la Legión, nos manifiesta que muy agradecidos a la atención, declinan su aceptación por razones de elevadísimo respeto y además porque ni el estado de su salud ni las circunstancias actuales les permiten asistir públicamente en esta forma espectáculo alguno.

## Banco de Castilla

Infantas, 31.—MADRID Ordenes de compra y venta de valores en las Bolsas de España y extranjero; cobro de cupones nacionales y extranjeros; descuento de cupones de interior y amortizables; cuentas corrientes con interés y sin él y depósitos a fecha en pesetas y moneda extranjera; giros, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre España y extranjero; cobro y descuento de letras y toda clase de operaciones de Banca préstamo sobre valores; depósitos de títulos.

## Boletín religioso

Santo del 12 de Octubre de 1921

NUESTRA SEÑORA DEL PILAR, de Zaragoza.

Milagro del día Siendo niña Santa Bígida se le apareció la Virgen, con el niño, y le enseñó unas copas de oro que llevaba en la mano invitándola a que fuese a recogerlas. La niña fué apresuradamente y nunca olvidó este favor.

Otro día se le apareció Cirilo de igual manera que estaba sobre la Cruz y derramando sangre por sus llagas. Desde aquel punto quedó su vocación decidida.

### MAXIM.S

Restaurant de noche

Restaurante de primer orden, reputado como el mejor en su clase por contar con todo género de comodidades.—Todos los días, «Te-danzas» de cinco a siete de la tarde.— Miércoles y sábados, de moda. «Souper» a la salida de los teatros.—Comidas a la carta.—Excelente orquesta de zúlgens.—En suma, es el sitio más delicioso de Madrid; que une a sus muchos atractivos la bondad de su temperatura, agradable en todo tiempo.

TELEFONO 12.88 - M

## ESPECTACULOS

COMEDIA.—A las 10,15, María Begonia. A las 6, María de Bejoña.

ESPAÑOL.—A las 10 y 11,4.—La calumniada. A las 6, La calumniada.

LARA.—Compañía Virginia Fábregas.—A las 6,30, La sin ventura. A las 10,30, El amigo de las mujeres.

CENTRO.—A las 10,30, El rebafío. A las 6, La cartería del muerto.

ZARZUELA.—A las 6, El príncipe Bohemio y La canción del olvido. A las 10, La canción del naufragio.

APOLO.—A las 5,30, El Oteño del barrio—El cuartel Pons. A las 10,30, El asombro de Damasco.

INFANTA ISABEL.—A las 6,30 y a las 10, El hombre desconocido. A las 6, El genio alegre.

COLISEO IMPERIAL.—A las 6, La martingala Felipe. El hijo de Dios. A las 4, El genio alegre.

NOVEDADES.—A las 6, Las tres cosas de Juanita. A las 7,15, Los hombres de bien. A las 9,45, La alegría del batallón. A las 11 (corriente doble), Mariquita la Pispajo o ho hay bien como la alegría (dos act. s).

LAT NA.—A las 6, Madrid en Broma. A las 7, La cara del ministro. A las 10, Las delicias de Capua. A las 11 Las Corsarias.

TEATRO FUENCARRAL.—Compañía de notas bles at acciones.—A las 6 y a las 10. Películas.— Los Califas.— Alicia Elias.— The Onotto Brothers.—Troupe Truggiban.— Carmen Salón y su guitarrista.— Edmond de Brés, gran éxito.

# Servicios de la Compañía Trasatlántica

**LINEA DE BUENOS AIRES**  
Saliente de Barcelona, de Málaga, y de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires y de Montevideo.

**LINEA DE NEW-YORK, OUBA, MEJICO**  
Saliente de Barcelona, de Valencia, de Málaga, y de Cádiz, para New-York, Habana y Veracruz Regreso de Veracruz y de Habana con escala en New-York.

**LINEA DE OUBA-MEJICO**  
Saliente de Bilbao, de Santander, de Gijón, y de Coruña, para Habana y Veracruz. Salidas de Veracruz, y de Habana para Coruña Gijón y Santander.

**LINEA DE VENEZUELA-COLOMBIA**  
Saliente de Barcelona, de Valencia, de Málaga, y de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico y Habana. Salidas de Colón para Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, Puerto Rico, Canarias, Cádiz y Barcelona.

**LINEA DE FERNANDO POO**  
Saliente de Barcelona, de Valencia, de Alicante, de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puerto de la costa occidental de Africa. Regreso de Fernando Poo haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

**LINEA BRASIL-PLATA**  
Servicio mensual, saliente de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Vigo y Lisboa (facultativa) para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires; emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos Aires para Montevideo, Santander y Bilbao Canarias, Lisboa, Vigo, Coruña, Gijón, Santos, Rio Janeiro.

Además de los indicados servicios, la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New-York, puertos cantábricos a New York y la Línea de Barcelona a Filipinas, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. Las fechas de salida se anunciarán con la debida oportunidad.

# VICKERS, SONS AND MAXIM LIMITED

Oficina en Londres: 22, Victoria Street, S. W.—Constructores de buques de todas clases tanto de guerra como mercantes, máquinas marinas, blindajes, artillería de todos calibres para Ejército y Marina, cañones de tiro rápido de los sistemas Vickers, Maxim, etc.; ametralladoras y municiones.—Fábrica que posee esta Compañía: Astilleros de Barrow-in-Furness (antes Naval construcción and Armaments C.º Ltd. at Barrow in-Furness); fábrica de aceros, cañones y blindaje de Scheffield (River Don Works); fábrica de cañones de fuego rápido, ametralladoras y municiones de Erith y Crayford; fábrica de cañones de fuego rápido y ametralladoras montajes y proyectiles, de Placencia (Placencia de las Armas C.º Ltd. Placencia-Guipúzcoa-España); fábrica de cartuchos metálicos de Birmingham; fábrica de cañones de tiro rápido y ametralladoras de Sockholm (Suecia); laboratorio de cartuchería de guerra,

fábrica en North Knot, para proyectiles; polígonos de Ekmeel y Eynsford.—Buques de guerra construídos en los Astilleros de di Furness: «San Paulo», buque de combate de primera clase de 19.200 toneladas y 23.500 caballos, para el Gobierno brasileño; «Almirante Grau» y «Coronel Bolognesi», cruceros tipo «Scout», clase de 3.200 toneladas y 10.000 caballos, para el Gobierno peruano; «Burik», crucero de primera clase de 15.000 toneladas y 19.700 caballos, para el Gobierno ruso; «Katori», buque de combate de primera clase de 10.950 toneladas y 16.000 caballos, para el Gobierno japonés; «Mikasa», buque de combate de 15.200 toneladas y 15.000 caballos, para el Gobierno japonés; «Libertad», buque de primera clase de 11.807 toneladas y 12.500 caballos, para el Gobierno chileno (comprado por el Gobierno inglés). Cambiado de nombre se llama «Triumph». Por el Gobierno inglés: «Na-

tal», crucero de primera clase de 13.550 toneladas y 23.500 caballos; «Senánel» y «Skinuscher», crucero tipo «Scout», clase de 2.900 toneladas y 17.000 caballos; «Dominion», buque de combate de 16.350 toneladas y 18.000 caballos; «King Alfred», crucero de primera clase de 14.100 toneladas y 30.000 caballos; «Vengeance», buque de combate de primera clase de 12.950 toneladas y 13.000 caballos; «Hogue», crucero de primera clase de 12.000 toneladas y 21.000 caballos; «Porwer fu», crucero protegido de primera clase de 14.500 toneladas y 25.000 caballos; «Amphitrite», crucero protegido de primera de 11.000 toneladas y 16.500 caballos. Buques mercantes construídos en dichos astilleros: «Empress of India», «Empress of China» y «Empress of Japon», 8.000 toneladas y 10.000 caballos. Además, desde el año 1878 hasta la fecha se han construído 70 buques de distintas clases.



